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Время поста

М
ы начали радостный и святой Рожде-
ственский пост. Пост начинается 28-
го ноября, за сорок дней до рождества 

по плоти нашего Господа и Спаса Иисуса Хри-
ста, и заканчивается собственно в день празд-
нования Рождества 7-го января по граждан-
скому календарю. Как еврейский народ сорок 
лет скитался по пустыни, прежде чем вошёл в 
Землю Обетованную, также и Святая Церковь 
ведёт нас через сорокодневную пустыню по-
ста, прежде чем мы войдём в Божие обетова-
ние открывшееся нам в Рождестве.

Для евреев скитание по пустыне было нео-

ходимо для того, чтобы сбросить с себя оковы 
рабства — телесные, умственные и духовные. 
Целое поколение людей рождённых и вырос-
ших в рабстве должно было умереть, прежде 
чем тем, кто уже не помнили рабства или были 
рождены свободными, было позволено войти 
«в землю хорошую и пространную, где течет 
молоко и мед» (Исх. 3:8). Также и мы должны 
сбросить с себя оковы рабства грехам и стра-
стям — рабства телесного, умственного и ду-
ховного. Мы должны перестать быть рабами 
греха и стать друзьями Христа через исполне-
ние Его заповедей (Ин. 15:14).
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Время поста
У поста есть несколько важных и взаимозави-

симых аспектов. Первое, о чём многие задумы-
ваются, это ограничения в количестве и качестве 
пищи. 

Почему мы соблюдаем пост в пище? Потому что 
мы — целостные существа. Христос не пришёл 
спасти только наши души, но всё наше естество: 
душу, тело, ум, дух, волю — и столько ещё «ча-
стей», сколько кому угодно будет насчитать. Он 
вполне принял на Себя наше человечество и «все-
го человека исцелил» (Ин. 7:23). В богоданном 
порядке наш дух должен устремлять нас к Богу, 
душа должна находить вдохновение в устремле-
нии духа, а тело должно быть питаемо деланием 
воли Отца (Ин. 4:34; ср. Мф. 4:4). Грех искажает 
богоустановленный порядок, и тело наше пита-
ется тленным и становится рабом страстей, душа 
находит вдохновение в вещах телесных, а дух 
наш уже более не жаждет Бога, но устремляется 
вслед за страстями души.

Святая Церковь даёт нам время поста для того, 
чтобы помочь исцелить и восстановить нашу по-
вреждённую природу. Спортсмен не получает 
приза, прежде чем не будет терпеливо упраж-
няться в дисциплине и «воздерживании от всего» 
(1 Кор. 9:25). И если мы хотим получить «венец 
нетленный» (там же), то и мы должны положить 
наше начало в воздержании — начиная от вещей 
материальных и, восстанавливая богоустановлен-
ный порядок, достигая даже до вещей духовных. 
Если мы не сможем усмирить свой желудок, как 
можем мы надеяться усмирить свой язык и мыс-
ли, как можем мы взяться за борьбу со страстями? 
Мы должны приучить свои телеса к дисциплине, 
потому что без этого основания мы не сможем по-
строить стен храма души своей. И как любое ос-
нование ценно не само в себе, но в том, что на нём 
построено, смысл подчинения тела заключается 
в том, чтобы освободить из-под его подчинения 
душу.

Царь и Пророк Давид говорит: «Воздержи язык 
свой от зла» (Пс. 33:13), и «Восхвалю Господа на 
всякое время, всегда хвала Его во устах моих» (1, 
2). Если мы хотим, чтобы наш пост стал чем-то 
большим, нежели просто диетой для похудания, 
то мы должны следовать словам Пророка. Мы 

должны научиться сдерживать свой язык и убе-
регать мысли через общение с Богом. Во всякое 
время, но особенно во дни поста мы должны 
«трезвиться и бодрствовать», потому что против-
ник наш диавол «ходит, как рыкающий лев, ища, 
кого поглотить» (1 Пет. 5:8). Но в Господе нашем 
и Спасителе Иисусе Христе мы имеем надёжную 
защиту от всякого противника.

Бегите ко Христу в молитве, но блюдите, чтобы 
молитва ваша не была бы как «медь звенящая или 
кимвал звучащий» (1 Кор. 13:1). С усердием вни-
майте каждому слову молитвы, чтобы слова эти 
стали не просто чужими словами, которые вы по-
вторяете, но вашими собственными словами, ис-
ходящими из всего сердца вашего, всей души ва-
шей и всего помышления вашего (ср. Мф. 22:37).

Бегите ко Христу в чтении Евангелия, но блю-
дите, чтобы чтение это не стало бы пустым время-
провождением, смысл которого забыт, как только 
захлопнута книга. Просите Пресвятую Богороди-
цу помочь вам сохранять все слова Евангелия и 
хранить их в сердце (ср. Лк. 2:19, 51), славя Бога 
за Его богатую милость к нам.

Бегите ко Христу в чтении житий Его святых, 
но смотрите, чтобы ваша жизнь тоже следовала 
бы тем путём, которым до вас прошли святые 
мужья и жены. Мы не увлекаемся житийной ли-
тературой за её художественное достоинство и 
не относимся к ней, как к какому-то чтиву перед 
сном. Жития святых — это живой пример того, 
что значит быть христианином, любить Бога и 
любить ближнего.

Важнее всего, бегите ко Христу в причащении 
Его Телу и Крови, но приступайте к Нему в сми-
рении и покаянии, чтобы после куска не вошёл 
бы в вас сатана, как он вошёл в Иуду (Ин. 13:27).

Да благословит всемилостивый Бог это время 
нашего поста. Да приимет Он наши немощные 
человеческие труды и Своей божественной благо-
датью, «немощныя врачующей и оскудевающия 
восполняющей», да исправит жизнь нашу к дела-
нию заповедей Своих. Да освятит Бог наши души, 
«телеса очистит, помышления исправит, мысли 
очистит», чтобы и мы со ангельскими соборами 
и ликами мучеников прославили Святую Троицу.

Проповедь священника Сергия Свешникова.
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4 декабря—Введение во храм Пресвятой Богородицы

Есть праздники, сила которых заключается в 
воспоминаемом событии; важно, значительно 
в них, решающе для судеб человеческих то, 

что случилось; таков праздник Рождества Христова или 
праздник Воскресения; решающее значение имеет то, 
что действительно в тот день Бог стал человеком и ро-
дился на земле, что именно в тот день воскрес Господь, 
умерший крестной смертью ради нашего спасения.

И есть праздники, так же как и иконы, которые говорят 
нам о каком-то внутреннем событии, даже если историче-
ская их обстановка не ясна. Таков праздник Введения во 
храм Пресвятой Богородицы. Чтобы исторически в древ-
нем Иерусалиме действительно случилось то событие, ко-
торое описывается в богослужебной песни, – едва ли воз-
можно; но оно сообщает нам что-то более значительное, 
более важное о Божией Матери, нежели физическое Ее 
вступление во Святая Святых, которое было запрещено и 
Первосвященнику. Это день, когда Пресвятая Дева, достиг-
шая той ранней зрелости, которая делает ребенка способ-
ным лично переживать, лично воспринимать и отзываться 
на таинственное прикосновение благодати, когда, достигши 
этого возраста, Она вступила действительно Святая Святых 
– не вещественное Святая Святых храма, в ту глубину Бого-
общения, которую исторически Храм собой изображал.

И с каким трепетом мы должны читать в богослужеб-
ной книге слова, которые приписываются с такой неж-
ностью, с такой глубиной Иоакиму и Анне: Чадо, иди! И 
будь Тому, Который все тебе дал, возношением и сладким 
благоуханием! Вступи в ту область, куда нет двери; на-
учись тайнам и готовься стать местом вселения Самого 
Бога… Как дивно подумать, что мать, отец могут обра-
титься к ребенку с такими словами: Войди в ту глубину, 
вступи в ту тайну, куда не ведет никакая вещественная 
дверь, и приготовь себя быть возношением Богу, сладким 
благоуханием, местом вселения…

Так некоторые отцы Церкви и святитель Феофан тол-
куют значение этого вступления Божией Матери в храм, 
во Святая Святых. Не тронутая грехом, не оскверненная 
ничем, но уже способная чистым сердцем, не осквер-
ненной плотью, не затуманенным умом отозваться на 
святыню, на славу, на дивность Божию, трехлетняя От-
роковица посылается в эти глубины молитвенного, со-
зерцательного общения.

И в другом месте того же богослужения мы читаем, 
как Ей тихо говорит Архангел Гавриил, чтобы Она от-
крылась Богу и приготовилась стать местом вселения 
грядущего Спасителя.

Вот о чем говорит нам праздник: о том, как с первых 
Своих шагов, напутствуемая матерью и отцом, настав-
ляемая Ангелом, Она вступает в те глубины молитвы, 
безмолвия, благоговения, любви, созерцания, чистоты, 
которые составляют подлинное Святое Святых. И разве 
удивительно после этого, что мы этот день празднуем как 
начало спасения: первая из всех тварей Пресвятая Дева 
вступает в эти непроходимые, неприступные глубины, 

вступает в то общение с Богом, которое будет расти и 
расти, незапятнанно, незатемненно, неоскверненно в те-
чение всей Ее жизни, до момента, когда, как пишет один 
из западных писателей, Она сможет, в ответ на Божий 
призыв, произнести Божие имя всем умом, всем серд-
цем, всей волей, всей плотью Своей и, вместе с Духом 
Святым, родить воплощенное Божие Слово.

Да, в день этого праздника действительно совершает-
ся для нас явление этого дивного события, начало этого 
возрастания, но также дается нам и образ того, к чему мы 
призваны, куда нас зовет Господь: во Святое Святых. Да 
– мы осквернены; да – наши умы отуманены; да – наши 
сердца нечисты; да – наша жизнь порочна, недостойна 
Бога. Но всем доступно покаяние, которое может очи-
стить нас и в уме, и в плоти, и в сердце, выправить нашу 
волю, всю жизнь нашу сделать правой, так чтобы и мы 
могли войти во Святая Святых.

И в этом празднике, в словах, которые я прочел в на-
чале, произнесенных как бы Иоакимом и Анной, разве 
нет призыва к каждой матери и к каждому отцу, чтобы 
с ранних лет – с мгновения, когда ребенок может что-то 
уже если не умом понять, то чуять сердцем, восприни-
мать чуткостью, принять благодать – сказать и нашим 
детям: вступи благоговейно, трепетно в ту область, 
куда никакая дверь – ни церковная, ни умственная, ни 
иная не вводит, а только безмолвное, трепетное пред-
стояние пред Богом, – то Святое Святых – с тем, чтобы 
вырасти в полную меру роста Христова, уподобиться 
Матери Божией и стать храмом, местом вселения и 
Святого Духа, и Господа в Таинствах, и стать детьми 
нашего Небесного Отца. Аминь!

Проповедь митрополита Сурожского Антония.
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Два святителя
В старые времена в домах часто можно было 

увидеть икону: святые Спиридон Тримифунтский 
и Николай Мирликийский. Нынче традиция поза-
былась. Икону с двумя святыми – устроителями 
домов — нигде не всретишь. О святом Спиридоне 
либо не знают, либо знают так: «помогает бога-
теть и деньги получать». А икона Николаю Угодни-
ку в основном осталась одна – Николая Зарайского. 
Хотя названия её мы не знаем. Именуем просто – 
икона Николая Угодника.

Начнём с того, что добывание денег и богат-
ство не являются смыслом православной веры. 
Православные стяжают Святый Дух, а не земные 
блага. Да, эти святые – помощники всем бедным 
людям, всем, кто попал в беду. Ведь мы знаем: 
«Милости хочу, а не жертвы». Потому и помо-
гают божьи угодники в наших земных делах. Но 
при этом не будем забывать главного, ради чего 
нам дана жизнь. Ведь она дана нам не ради еды и 
одежды!

Спиридон и Николай жили в одно время. Вме-
сте они разоблачали Ария на первом Вселенском 
соборе. Их знали современники, как помощников и 
защитников бедных людей.

Родился Святой Спиридон в селе Аския на остро-
ве Кипр. Спиридон был пастух и земледелец. Жил 
зажиточно. Всю жизнь со своим урожаем Спиридон 
поступал так – делил его на три части: одну отда-
вал нищим, вторую давал беднякам в долг, а третью 
оставлял себе. Имел жену и детей. В их семье царили 
любовь и нежность друг ко другу. С годами любовь 
не ослабевала, но лишь крепла. Случилась беда: жена 
Спиридона заболела и умерла. Спиридон очень тяже-
ло пережил смерть любимой. Но он знал одно: серд-
це не должно озлобиться. После некоторого времени 
уединения, Спиридон решил посвятить свою жизнь 
служению людям. Ещё при жизни жены он был руко-
положен во епископы. Института монашества тогда 
не существовало. Семья не была препятствием для 
того, чтобы стать епископом. Однако, и приняв вы-
сокий сан, Спиридон продолжал заниматься своим 
делом: пасть овец, работать на земле. Своими мо-
литвами он спас Кипр от голода. На острове нача-
лась засуха. Поля погибали. Епископ Кипрский Спи-
ридон помолился и пошёл дождь. Дождь шёл день, 
два… неделю. Вновь епископ Спиридон обратился с 
молитвой ко Господу. Дождь прекратился. Напитан-
ная влагой земля дала великое изобилие. По своему 

обычаю Спиридон две трети урожая раздал: часть 
безвозмездно, часть в долг. При этом он никогда не 
ходил в свои закрома сам, чтобы проверить сколько 
взяли и сколько отдали. Однажды один бедный кре-
стьянин спросил епископа, почему он не проверяет, 
сколько зерна возьмёт человек. На что Спиридон от-
ветил: «Просто я знаю, что больше, чем нужно, ты 
не унесёшь», Действительно: когда крестьянин стал 
набирать зерно, он просто физически не мог взять 
лишнего – часть зерна у него просыпалась обратно. 
Наконец, бедняк решил забрать столько зерна, сколь-
ко у него не высыпалось. Как оказалось потом – ров-
но столько зерна ему не хватало до будущего урожая! 
Кончилось зерно Спиридона, и поспел собственный 
урожай крестьянина. Семья не голодала.

На первом Вселенском соборе Спиридону при-
шлось объяснять присутствующим тайну Пресвятой 
Троицы. И сделал епископ Кипрский это так… Он 
взял в руку кирпич и сжал его. В тот же миг из его 
ладони огонь вознёсся вверх, вода потекла вниз, а на 
ладони осталась глина.

Однажды после смерти дочери Ирины к нему при-
шла женщина и пожаловалась… Она отдала Ирине 
на хранение свои драгоценности. Где Ирина их спря-
тала – она не знала. Тогда отец подошёл к покойной 
дочери и вопросил, где она спрятала драгоценности. 
Дочь ответила ему. Отец отдал драгоценности жен-
щине, а дочери пожелал, чтобы больше никто не по-
тревожил её сна до того времени, когда потревожит 
её Сам Господь.

Можно много говорить о чудесах, исходящих от 
святого. Всех их не перечислить. Потому останов-
люсь немного на истории. Мощи Спиридона, епи-
скопа Кипрского перевезли из Тримифунта в Кон-
стантинополь. Но когда на Константинополь напали 
турки, мощи отправили в Сербию, а затем они вер-
нулись в Грецию, на остров Корфу или Керкира. На 
острове Корфу стояла армия Наполеона. Освободил 
остров наш адмирал, ныне тоже прославленный в 
лике святых – Фёдор Ушаков. Ушаков мечтал создать 
на острове Корфу свободную Греческую республи-
ку. Конечно, его планам никто не позволил бы пре-
твориться в жизнь. Однако греки и сейчас помнят и 
любят русского адмирала за его доброту, справедли-
вость. 27 марта старого стиля в 1709 году была Пас-
ха. Русские войска освободили греческий остров. К 
Пасхальной радости присоединились радостные на-
строения долгожданной свободы – остров, как тогда 
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Два святителя

надеялись, станет республикой с республиканским 
правлением. Адмирал Ушаков попросил местное 
греческое духовенство и своих войсковых священ-
ников совершить крестный ход с выносом мощей 
епископа Кипрского Спиридона. И по сей день жива 
эта традиция. Крестные ходы с мощами совершают-
ся на Керкире – Корфу несколько раз в год. Вообще, 
жители острова от мала до велика считают, что их 
остров никогда не был под властью турок только по-
тому, что епископ сам ежедневно и по сей день об-
ходит остров. Покровитель Средиземноморья – так 
величают островитяне своего святого. Не высокое 
звание епископа, а любовь и добродетель возвели 
Спиридона Тримифунтского на такую высокую сту-
пень святости.

   О другом защитнике простого народа – Николае 
Угоднике — мы тоже знаем, как ни странно, мало. 

Обычно в домах и храмах увидишь лишь один 
образ – Николы Зарайского, как называли его 
на Руси. Это всем знакомый образ, где святой 
в одной руке держит Евангелие, а другой рукой 
благословляет. Получил название этот образ по 
названию города Зарайск.

Есть другой образ Николая Угодника – Ни-
кола Можайский. Город Можайск был разо-
рён татарами, сожжён до тла. Была сожжена и 
церковь Николая Угодника. Тогда построили 
новую церковь в честь Николая Чудотворца и 
написали новый образ – Николая Можайского. 
А затем вручили город Святителю с просьбой 
владеть им и покровительствовать. Надо ска-
зать, что эта старая христианская православная 
традиция всегда давала удивительное процве-
тание городам и государствам. Так совершен-
но слабое и безвестное Московское княжество 
после вручения его Богородице превратилось в 
сильное и обширное государство. Так, как было 
сказано выше, остров Корфу спасался от турец-
ких захватчиков. Вот и Можайск стали называть 
«Святым русским городом». Покровительство-
вала городу икона Николая Можайского – на 
ней Николай Угодник изображён иначе, нежели 
на иконе Зарайской. Здесь он держит в одной 
руке меч, а в другой руке храм. Можайский об-
раз – защищает, охраняет, вразумляет и останав-
ливает всех, у кого бесчестные намерения.

Святых Николая Мирликийского и Спиридо-
на Тримифунтского чествовали вместе. Даже 
крестный ход в честь Спиридона, епископа 

Кипрского, проводили 11 августа. 11 августа нового 
стиля – день рождения Николая Чудотворца и день 
памяти его святых родителей. На Руси в этот день 
всегда служили особую николо-рождественскую 
службу, т.е. службу, посвящённую рождению именно 
Николая Чудотворца. 

Молясь Николаю Чудотворцу и епископу Кипр-
скому Спиридону, не будем забывать, что они радели 
прежде всего о чистоте веры, боролись с ересями. 
А не только помогали в житейских проблемах. «Не 
хлебом единым»… И ещё: их святость – это подвиг 
добродетели… В чём необходимо упражнять свою 
душу и нам, грешным. Как советовал доктор Фёдор 
Петрович Гааз: «Если тебе плохо, — найди того, 
кому ещё хуже, и постарайся помочь».

Скобелева Варвара. 
http://journal.cerkov.ru/

19 декабря — память святителя Николая архиепископа 
Мирликийского и 25 декабря — память святителя 

Спиридона епископа Тримифунтского
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Не будь козерогом, или о том, 
почему Церковь не одобряет астрологию

Недавно  один человек — о котором, было 
известно, что он православный — рассказал 
о своем знаке зодиака и том, как он влияет на 
его жизнь. Дело обычное — почти в каждой 
газете печатается гороскоп, чтоб овны, скор-
пионы и козероги могли узнать, что день гря-
дущий им готовит. Знакомясь, люди спраши-
вают «а кто вы по знаку зодиака, (надеюсь, не 
овен — гороскоп не советует мне иметь дело 
с овнами! »). А на экранах телевизоров время 
от времени являются загадочные личности, 
таинственными голосами возвещающие как 
бы некие пророчества — впрочем, пророче-
ства не сбываются никогда, что не мешает 
загадочным личностям вещать дальше с тем 
же таинственным видом.

Интересно, что астрологи процветают — и 
в состоянии оплачивать дорогую рекламу. Люди го-
товы не только прислушиваться к их советам — но 
готовы и платить за них. С другой стороны, многих 
огорчает, когда им говорят, что увлечение астрологи-
ей несовместимо с православной верой.

Почему же все это плохо с точки зрения Право-
славия? 

Мы, православные люди, верим в две реальности, 
несовместимые с предсказаниями — в свободную 
волю человека и в промысл Божий. 

Главная составляющая нашей веры — промысл 
Божий. Мы верим, что Бог направляет все происхо-
дящее к предначертанным Им целям, так что все, что 
происходит в мире — и в жизни конкретных людей 
— будет обращено к вечному благу и спасению вер-
ных. Это переживание Промысла Божия находит от-
ражение, например, в 138 псалме:

«Господи! Ты испытал меня и знаешь. Ты знаешь, 
когда я сажусь и когда встаю; Ты разумеешь помыш-
ления мои издали. Иду ли я, отдыхаю ли — Ты окру-
жаешь меня, и все пути мои известны Тебе. Еще нет 
слова на языке моем, — Ты, Господи, уже знаешь его 
совершенно. Сзади и спереди Ты объемлешь меня, 
и полагаешь на мне руку Твою. Дивно для меня ве-
дение [Твое], — высоко, не могу постигнуть его! Не 
сокрыты были от Тебя кости мои, когда я созидаем 
был в тайне, образуем был во глубине утробы. Заро-
дыш мой видели очи Твои; в Твоей книге записаны 
все дни, для меня назначенные, когда ни одного из 
них еще не было»

Бог обладает всеведением, то есть полным и без-

ошибочным знанием обо всем, в том числе обо всех 
актах свободного произволения людей, ангелов или 
бесов.  Господь знает всё, что делает или о чём ду-
мает каждый из нас. И наши поступки определяются 
нами, а не Богом, они полностью свободны — но для 
Бога, находящегося вне времени, они уже совершены 
и включены в Его замысел.

Воля Божия никоим образом не может быть подчи-
нена расположению звезд; Бог — Творец этих звезд, 
а не слуга им. 

Наше будущее, как и говорит псалмопевец, в Его 
руках. Поэтому Церковь всегда негативно относи-
лась к астрологии; уже одно из самых ранних на-
ставлений в вере, «Учение Двенадцати Апостолов», 
говорит: «Не будь ни птицегадателем, поелику (пти-
цегадание) ведет к идолослужению, ни заклинателем, 
ни астрологом, ни чародеем, не желай смотреть на 
это, ибо от всего этого рождается идолослужение».

Наша жизнь определяется не звездами — но Соз-
дателем звезд.

А вот, высказывания отца Дмитрия Смирнова 
почему Церковь не признает астрономию.

Что значит не признаёт? И астрологию признаёт, 
и секты признаёт, и работорговлю признаёт. То есть 
всё то, что происходит в современном мире, ещё как 
признаёт.

Другое дело, православие, как и физика, и астро-
номия, и математика, не готовы согласиться с этим. 
Мы признаём астрологию, как нечто бредовое.
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В Священном Писании написано, то, что мы име-
нуем астрологией — это есть мерзость перед Богом.

Сам Господь через Священное Писание сказал нам 
это тогда, когда не было ещё не только православия, 
но не было даже христианства.

Поэтому каждый, кто так или иначе вращается в 
этой системе — тот, кто читает прогнозы, кто состав-
ляет, кто интересуется, кто коллекционирует, кто в 
них верит, совершает перед Богом мерзость.

Почему развелось много астрологов, в том числе в 
телевизоре. И не просто развелось, а наперегонки все 
хотят показать подобные телепередачи. Потому что 
люди смотрят их, и эти телепередачи имеют высокие 
рейтинги. А телевизионщики торгуют тем товаром, 
который востребован.

Если бы мы выключили телевизор, они бы пере-
стали это показывать, потому что никто не смотрит. 
А так как к сатане у нас интерес больше, чем к Богу, 
поэтому все эти вещи пользуются такой огромной 
популярностью.

Ванга в конце своей жизни предоставила деньги, 
чтобы построить церковь. Болгарский епископ отка-
зался её освещать.

А вообще очень многие астрологи и колдуньи на-
водят камуфляж: иконы ставят, Библия тут же ле-
жит… Это всё цирк. Цирк зажигает огни. Это просто 
такой агитационный пункт. Надо же как-то привлечь. 
Пусть и обманным путём.

По учению святителя Игнатия Брянчанинова, во-
обще все люди являются бесноватыми. Поэтому у 
всех у нас есть тяга к греху, ко всякой дьявольщине и 
бесовству, нежели к Царствию Небесному, ко Христу 
и благодати Божьей.

Поэтому люди так активно этим пользуются. Всё 
хотят заглянуть: а что будет дальше? Это всё от не-
вежества. Если бы все Евангелие читали…

Астрология приписывает разным созвездиям 
какие-то свойства и утверждает, что можно что-то 
там просчитать. Созвездий не существуют объектив-
но. Поэтому каким образом они могут оказывать на 
нас влияние?

А особенно наивно и смешно признавать, что су-
ществует двенадцать знаков зодиака. И что вы хоти-
те сказать? Что все шесть с половиной миллиардов, 
живущих на земле, распределяются по этим знакам? 
К примеру, один человек родился в Пакистане, а дру-
гой — в Бурятии. Родились они под одним знаком, 
в один день, в одну секунду — и получается, что их 

характеры будут определены?
Да нет же! Определять характер каждого конкрет-

ного человека будут родители — полная семья или 
нет, какие отношения между мамой и папой, какое он 
получит образование, в какой среде будет воспиты-
ваться, в какой культуре будет жить, какую религию 
будет исповедовать, какие люди будут его окружать 
— вот это будет определять, а не дата рождения.

Мне говорят, что люди часто свидетельствуют 
о том, что астрологические прогнозы сбываются. 
Возьмите любой прогноз и посмотрите, как он со-
ставлен, из каких слов, из каких посылов.

Если мы с точки зрения лингвистики оценим лю-
бой напечатанный текст, то заметим, что это просто 
некий набор слов, и там нет ничего конкретного с ин-
формационной точки зрения. И она может подходить 
любому человеку и к любым ситуациям. Использу-
ются сослагательные наклонения — «нежелательно 
то-то, то-то», «не советуем…» и тому подобное.

Пока существуют недалёкие люди, всегда будут 
существовать и те, кто будут предсказывать их бу-
дущее. Например, посоветуют лечить заболевание 
сушенной печенью крокодила. И прочее — прочее — 
прочее. Это обычный бизнес на дураках.

Кстати, 62% нашего населения верит в астроло-
гию. Это всё от невежества.

И потом, говори — не говори. Вы думаете, я сейчас 
вам всё разъяснил, и все всё поняли? Каждый день 
кто-нибудь приходит ко мне и говорит: «Ой, батюш-
ка, грешна, соседка рассказала про гадалку, я ходила 
к этой бабке…»

Вот какая у неё вера… Вера в бабку-колдунью, а 
не в Господа Бога. И ведь знает, что грех. И всё равно 
делает.

Что же  говорили об астрологии святые?

Григорий Богослов считал, что астрология оскор-
бляет Божественный промысл: «Для многих, родив-
шихся под разными звездами, равная участь и на 
море, и на войне. Кого связывали звезды, тех не свя-
зал между собою одинаковый конец. А других, хотя 
разделили звезды, одинаковая соединила кончина».

Иоанн Златоуст, толкуя Книгу пророка Исаии, 
в которой говорится об астрологах, пишет: «Чтобы 
кто-либо не сказал, что астрологи могут предска-
зывать будущее, пророк говорит: они не возвестили 
тебе ничего иного, кроме тоски, которой подвержены 

Не будь козерогом, или о том, 
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они сами, постоянно наблюдая звезды и будучи бес-
сильны знать что-либо. «Вот они, как солома: огонь 
сожег их, — не избавили души своей от пламени» 
(Ис.47:14). Они не только будут бесполезны тебе, но 
даже и сами погибнут».

Блаженный Августин так отвечал тем, кто по-
лагает, что хотя бы иногда гороскопы соответствуют 
действительности: «Так как это служит к уловлению 
людей, то оно бывает действием совратившихся ду-
хов, которым попускается знать кое-что истинное из 
области временных предметов отчасти потому, что 
они обладают более тонким чувством, или более тон-
кими телами, или более богатым, благодаря своей 
продолжительной жизни, опытом. Поэтому истин-
ный христианин должен остерегаться как астрологов, 
так и всяких прорицателей, особенно тех, которые го-
ворят правду, чтобы, уловив при содействии демонов 
его душу, они не запутали его в свое сообщество».

Иоанн Дамаскин свидетельствовал, что астроло-
гия отрицает человеческую свободу и Божественное 
достоинство: «Мы, созданные Творцом свободными, 
являемся господами наших дел. А если мы все делаем 
в силу течения звезд, то, что мы делаем, мы делаем по 
необходимости. То же, что происходит по необходи-
мости, не есть ни добродетель, ни порок. А если мы 
не имеем ни добродетели, ни порока, то мы недостой-
ны ни наград, ни наказаний, равно как и Бог окажется 
несправедливым, подавая одним блага, другим скор-
би. Даже более того: раз все ведется и влечется необ-

ходимостью, то не будет ни управления Божия 
в мире, ни промышления Божия о творениях».

 
Китайский новый год, китайский горо-

скоп… или  истинная Православная вера, 
что для вас важнее?

В заключении нашей статьи  давайте вспом-
ним сказку Г.Х. Андерсена «Снежная короле-
ва». А точнее самое начало этой сказки: «Жил 
был тролль, злющий-презлющий; то был сам 
дьявол… Он смастерил такое зеркало, в кото-
ром все доброе и прекрасное уменьшалось до-
нельзя, все же негодное и безобразное, напро-
тив, выступало еще ярче».

Это дьявольское изобретение, если  помни-
те, ужасно потешало сатанинские силы, так как 
давало им возможность куражиться и смеяться 
над людьми – любимыми творениями Божиими.

Вдумаемся, что же происходит в наше вре-
мя? Ведь если астрология есть инструмент падших 
духов, то разве не издевательство и насмешка с их 
стороны над мыслящим, разумным существом, коим 
является человек, многоликие предсказания, горо-
скопы и ублажение зодиакальных животных?

Невозможно и духовно опасно служить двум го-
сподам. Об этом предупреждает Господь наш Иисус 
Христос. Классический пример – древние иудеи, вы-
веденные Моисеем из Египта и сотворившие себе 
золотого тельца, за что были наказаны Господом. 
Около трех тысяч человек тогда погибли. «Тельцы и 
козероги», «быки и носороги» ничуть не отличаются 
по сути своей от того древнего идола.

Но испокон века быки использовались в сельском 
хозяйстве, раки подавались на стол в вареном виде, 
девы сохраняли себя для служения Господу или для 
мужей целомудренными и непорочными – в букваль-
ном смысле этих слов, а скорпионов и крыс уничтожа-
ли, если они мешали жить человеку. Послушаемся же 
Господа, не станем служить двум господам, а китай-
ских болванчиков вернем на их историческую родину!

И дай нам Бог, в наступающем году с чистой ду-
шой и благодарным сердцем продолжать свой жиз-
ненный путь, озаренный не астрологическими пред-
сказаниями и не  китайским символом  голубого 
тигра, а  благодатным светом Вифлеемской звезды и 
Божиих обетований, возвещающих нам мир и благо-
воление Божие!

Материал подготовила Татьяна Самуйлова. 

Не будь козерогом, или о том, 
почему Церковь не одобряет астрологию



9№ 12 (141), декабрь 2021

Читателям             

                   на заметку

Как иповедоваться, если стыдно?
Что делать, если стыдно исповедоваться? Если 

стыдно открывать священнику свои грехи? Возника-
ет чувство унижения, как его преодолеть? Неужели 
действительно так необходимо пройти через такое 
унижение, ради прощения своих грехов?

Это действительно необходимо, потому что в деле про-
щения грехов не мы, люди, определяем правила, следо-
вательно, не нам их и отменять. Так установил Христос, 
что в Церкви есть лица, имеющие от Бога власть прощать 
грехи, лица, через которых Святой Дух непостижимым 
действием очищает душу кающегося от грехов.

Однажды, после Своего Воскресения, Христос явил-
ся ученикам «дунул, и говорит им: примите Духа Свя-
таго. Кому простите грехи, тому простятся; на ком оста-
вите, на том останутся» (Ин.20, 22-23).

Речь здесь идёт не только о прощении обид – все мы 
призваны прощать грехи ближних против нас. Речь об 
особом действии, на которое стали способны апостолы, 
в силу некоего воздействия Святого Духа, — прощении 
грехов от лица Бога.

Как известно, апостолы рукоположили себе преем-
ников, передав им власть прощать и оставлять грехи; 
подобным образом власть эта в Церкви передаётся по 
сию пору, ею обладает духовенство — епископы и свя-
щенники.

Поделюсь личными переживаниями по обсуждаемо-
му вопросу: я тоже был бы рад, если бы прощение гре-
хов подавалось людям через какую-то иную процедуру.

Мне, как священнику, поверьте, не составляет удо-
вольствия приобщение к знанию неприглядных сторон 
жизни людей, их душ. Однако приходится принимать то 
положение дел, которое существует.

Стыд на исповеди нормален, естественен, но его 
нужно не то что побороть (если поборешь — рискуешь 
стать бесстыжим), а пережить, перетерпеть.

Есть кое-что, что помогает согласиться на прохожде-
ние сквозь стыд признания своих грехов.

Прежде всего, нужно понимать, Кому мы исповедуем 
свои грехи— не священнику – а Богу, и поэтому и сты-
диться нужно не священника, а Бога.

Чаще всего боятся: «Что подумает обо мне священ-
ник? Он, наверное, будет меня презирать». Всё это со-
вершенно не важно, важно, простит ли меня Господь 
или нет. Исцелит Он мою душу, очистит от грехов — 
или же мне придётся и дальше идти по жизни, чавкая 
ногами в жиже болота своих грехов, погружаясь в него 
всё глубже и глубже, пока не… Даже подумать страшно, 
что может ожидать в итоге.

Во-вторых, не помешает знать, что тот стыд, который 
нас отпугивает от исповеди, нам неизбежно предстоит 
перенести, и в гораздо большей степени, на Страшном 
Суде, когда наши греховные язвы станут явными не 

только для нас, нашей совести, но и для всех других.
Христос говорил, что всё тайное станет явным. Без 

всяких преувеличений, щемящий душу страх и стыд 
берёт при мысли о том, что греховные наши дела, дви-
жения души, которые мы привыкли скрывать от дру-
гих, в которых мы сами себе часто боимся признаться, 
станут очевидны всем. Всем!

Так что человек, сгорая от стыда во время исповеди, 
избегает ещё большего стыда в будущем, когда грехи, 
изглаженные из души покаянием, Господь не помянет.

Тем же, для кого имеет значение, что подумает свя-
щенник о человеке, приносящем исповедь, скажу, что 
страх и стыд — это только часть тех чувств, которые 
испытывает человек на исповеди.

Если пройти через их очищающее действие, то на 
смену им приходит радость. Совершенно особая ра-
дость, в которой есть и облегчение — оно ощущается 
чуть ли не физически, и успокоение совести, и пере-
живание примирения с Богом, похожее на чувство воз-
вращения в родной дом, где все тебя любят и ждут, и 
надежда на начало жизни «с чистого листа», и благо-
дарность Богу за спадающую с души гору грехов.

К моему великому счастью, это чувство обоюдное: 
и кающегося, и исповедующегося. Поэтому я искренне 
благодарен Богу за то, что Он дал мне эту радость в 
жизни – принимать исповедь, быть свидетелем возрож-
дения душ человеческих.

Протоиерей Александр Лебедев.
Интернет-источник: semyaivera.ru
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Верность родительскому долгу!

10 ноября 2021 года в правительстве Нов-
городской области состоялось вручение госу-
дарственных и региональных наград. 

Губернатор Андрей Никитин наградил тех, 
кто вносит значительный вклад в развитие обла-
сти. Он вручил благодарственные письма и по-
четные грамоты Президента России, а также ве-
домственные награды. Всего на торжественном 
мероприятии государственные и региональные 

награды получили 32 новгородца.
Отметили учителей, профессоров, пре-

подавателей народного творчества, а также 
тех, кто по сей день, по-настоящему верен 
родительскому долгу. «Я по себе знаю, как 
непросто воспитать даже одного ребенка. А 
когда их пятеро и семеро, как у вас — это 
настоящий подвиг! Спасибо вам за это», — 
подчеркнул Андрей Никитин.

Среди награждённых высокими награда-
ми и семья настоятеля церкви Спаса-Преоб-
ражения с.Бронница отца Алексея и матуш-
ки Татьяны Самуйловых.

Супруги Самуйловы воспитывают 7 де-
тей — 3 сына и 4 дочери. По примеру ро-
дителей главным жизненным ориентирами 
для всех ребят являются: любовь, уважение 
к ближнему, честность, милосердие, дружба 
и забота друг о друге, почитание старших, 
любовь к Родине и ее истории. «Родители 
— это пример для своих детей, и мы наде-
емся, что мы для своих детей все-таки по-
служим настоящим примером. Наши дети 
вырастут достойными людьми. И создадут 
крепкие семьи, что немаловажно. Традиция 
крепкой семьи была всегда на стороне по-
четной», — отметили о.Алексей и Татьяна в 
интервью телеканалу НТ.

Заметим, что Почетный знак Новгород-
ской области «За верность родительскому 
долгу» является формой общественного 
признания заслуг родителей, воспитываю-
щих (воспитавших) четырех и более детей 
и внесших значительный личный вклад в 

развитие и воспитание детей.

Редакция газеты и прихожане церкви Спа-
са-Преображения поздравляют отца Алексея 
и матушку Татьяну с заслуженной наградой 
и желают им  благополучия и мира в семье, 
здоровья, долголетия, а также развития и ум-
ножения многочисленных талантов родите-
лей в их детях во славу Божию и на пользу 
ближним.

Новости 

                         прихода
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Храм для посещения открыт ежедневно с 8.00 до 15.00.
Литургия начинается в 9.00, исповедь в 8.30 (праздники и воскресные дни — 8.00).

Вечернее богослужение — в 15.00.                    Крещение: сб. — 12.00, вс. — 11.30.
Телефоны для справок: храм (церковная лавка) — 8-953-903-41-74, настоятель (отец Алексей) — 8-911-606-44-49.

1.12 СР
2.12 ЧТ
3.12 ПТ Вечернее богослужение.
4.12 СБ ВВЕДЕНИЕ (ВХОД) ВО ХРАМ ПРЕСВЯТОЙ 

ВЛАДЫЧИЦЫ НАШЕЙ БОГОРОДИЦЫ И ПРИ-
СНОДЕВЫ МАРИИ

Литургия.
Вечернее богослужение.

5.12 ВС Неделя 24-я по Пятидесятнице. Литургия.
6.12 ПН Блгв. вел. кн. Александра Невского, в схиме Алексия. Литургия.
7.12 ВТ Вмц. Екатерины. Литургия.
8.12 СР
9.12 ЧТ
10.12 ПТ Иконы Божией Матери, именуемой «Зна́мение». Знаме-

ние Пресвятой Богородицы, бывшее в Новгороде Великом 
в 1170 году.

Литургия.

11.12 СБ Вечернее богослужение.
12.12 ВС Неделя 25-я по Пятидесятнице. Литургия.
13.12 ПН Апостола Андрея Первозванного. Литургия.
14.12 ВТ
15.12 СР
16.12 ЧТ
17.12 ПТ Вмц. Варвары и мц. Иулиании.   Свт. Геннадия, архиеп. 

Новгородского.
Литургия.

18.12 СБ Вечернее богослужение.
19.12 ВС Неделя 26-я по Пятидесятнице.

Святителя Николая, архиепископа Мир Ликийских, 
чудотворца.

Литургия.

20.12 ПН Свт. Амвросия , еп.Медиоланского. 
Прп. Нила Столобенского.

21.12 ВТ
22.12 СР Иконы Божией Матери «Нечаянная радость». Литургия.
23.12 ЧТ Свт. Иоасафа, еп. Белгородского.
24.12 ПТ
25.12 СБ Свт. Спиридона, еп. Тримифунтского, чудотворца. Литургия.

Вечернее богослужение.
26.12 ВС Неделя 27-я по Пятидесятнице, святых праотец. Литургия.
27.12 ПН
28.12 ВТ
29.12 СР

30.12 ЧТ
31.12 ПТ

В расписании возможны изменения!

Расписание богослужений на декабрь
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Сбор пожертвований на строительство Духовно- 
просветительского центра при ц. Спаса-Преображения  

с. Бронница Новгородского района

Дорогие Братья и Сестры!  При нашем храме более 25 лет 
работает воскресная школа. Деятельность нашей воскресной 
школы разнообразная. При школе работают: детский хор, те-
атральная студия, шахматный кружок, турклуб,  творческая 
студия «Надежда», а это - и  резьба по дереву,  и каллиграфия, 
гончарка, уроки рисования, песочная анимация..

В воскресной школе работает замечательный коллектив. 
И с  каждым годом желающих посещать воскресную школу 
всё больше. А у наших  педагогов  
много творческих идей...   

Но для  дальнейшего творче-
ского развития воскресной школы 
нам не хватает  помещений для за-
нятий, так как имеющееся здание 
школы - небольшой деревянный 
дом - всего 3 маленьких  класса.  
Это серьёзно затрудняет возмож-
ность качественной работы.

Поэтому  4 года назад  по бла-
гословению митрополита Новго-
родского и Старорусского Льва  
при храме Спаса-Преображения 
с. Бронница мы начали строитель-
ство Духовно-просветительского 
центра.  За это время  благодаря 
поддержке наших прихожан и 
добрых благотворителей сдела-
но очень много:  уже возведены стены, перекрыта крыша, 
вставлены окна, построена котельная и строится терраса.

 
В этом году мы планируем:  

• подвести газ
• закупить газовое оборудование 
• произвести монтаж системы отопления
• утеплить мансардный этаж
• произвести монтаж электрики
• достроить террасу
• оштукатурить и покрасить фасад здания

В новом здании Духовно-просветительский центра с. Брон-
ница будет располагаться  не только  воскресная школа,  
а и творческая студия «Надежда», турклуб,  приходская би-
блиотека,  музей истории храма Спаса-Преображения и хра-
мов близлежащих деревень, там же  будет располагаться 
экспозиция, посвященная Бронницкому заводу «Возрождение». 

 Социальная значимость Духовно- просветительского центра:
• бесплатное культурно - нравственное  образование сель-

ских жителей, детей и молодёжи; 
• сохранение и возрождение  традиций родного края;
• помощь многодетным и малообеспеченным семьям;
• укрепление семейных ценностей.

Духовно-просветительский центр это – 
• просветительские встречи, беседы и конференции
• добрые и весёлые семейные праздники 
• творческие вечера и концерты
• выставки
• открытые уроки и мастер-классы

 Дорогие друзья! Обращается 
к Вам, с просьбой о возможности 
оказания спонсорской поддерж-
ки в виде материального по-
жертвования на это благое дело!

 К сожалению, наш  Приход не 
обладает достаточными средства-
ми для осуществления строитель-
ства такого Центра. Поэтому мы 
обращаемся  с просьбой о помощи 
ко всем, кому небезразлично буду-
щее наших детей, Новгородского  
края, России. 

Мы просим вашей молитвен-
ной помощи и посильных по-
жертвований.  Каждый день Цер-
ковь молится за жертвователей, 
благотворителей, украсителей 

храма. Эти молитвы столько будут возноситься Престолу 
Божиему, сколько храм будет стоять на земле. Благотвори-
тель – это тот, кто творит благо, жертвуя свой труд или 
средства на то или иное доброе дело. Жертвуя на строитель-
ство нашего Духовно-просветительского центра, вы будете 
участвовать в самом благом деле – спасении наших детей. Вы 
сможете внести своё имя в историю дела святого созидания.   

Банковские  реквизиты: 
МРО православного Прихода во имя Спаса-Преображения с. 

Бронница Новгородского района Новгородской области Новго-
родской Епархии РПЦ (МП)

 ИНН 5310005939     КПП 531001001   
Р/С 40703810043020109759   
Отделение  №8629 Сбербанка России Великий Новгород
БИК 044959698  Кор/с 30101810100000000698
Назначение платежа: добровольное пожертвование на стро-

ительство Духовно-просветительского центра.

Справки по телефону +79116064449, настоятель храма 
протоиерей Алексей Самуйлов. 


